

Rapport moral du Président Exercice 2024

L'année 2024, bien que marquée par une apparente normalité, reflète pleinement les orientations stratégiques engagées ces dernières années. Elle a été jalonnée de réalisations concrètes, témoignant de notre dynamique de développement et de notre engagement constant envers les enfants et les jeunes en danger.

Un développement soutenu et porteur de sens

Trois nouveaux villages ont vu le jour à Fontcouverte, Commentry et Cusset, déjà animés par les rires des enfants et l'implication des équipes. La première pierre a été posée à Sarzeau, grâce à la générosité de Mme Cadieu, ainsi qu'à Besançon et à l'Île-sur-le-Doubs. Ces projets s'inscrivent dans notre ambition de passer de 20 villages actuellement à une trentaine de villages d'ici 2029.

Ce développement confirme la pertinence de notre modèle d'accueil, initié en 1953 par Gilbert Cotteau, et la reconnaissance croissante de notre capacité à accompagner les jeunes vers l'autonomie. Il traduit également la confiance renouvelée des départements, partenaires essentiels de notre mission.

Innovier pour mieux répondre aux besoins

L'année a été riche en initiatives, notamment :

- Le projet « SOS Care », axé sur la prise en charge des traumatismes, avec le renforcement des équipes spécialisées (psychologues, infirmiers) et l'accès élargi au PEPS, Programme d'épanouissement par le sport.
- Le renforcement de nos innovations pour répondre aux besoins spécifiques des enfants, comme le « village des tout-petits » et les programmes de renforcement familial.
- L'accompagnement des jeunes jusqu'à 25 ans, avec 116 bénéficiaires en 2024, et la création de nouveaux espaces de transition, à l'image de celui du Lion d'Angers.

Une exigence de qualité et d'éthique

Nous avons renforcé nos dispositifs d'évaluation et de gouvernance :

- Création d'un comité d'éthique et des risques, par lequel des professionnels de l'enfance, extérieurs à notre association et indépendants sont appelés à valider nos procédures.
- Déploiement d'une démarche de RSO, Responsabilité Sociale des Organisations, incluant des actions pour la transition énergétique, tant pour la « Maison Montsouris », que, et surtout, pour nos villages.



- Évaluations externes par un organisme accrédité, avec ainsi 11 villages et établissements évalués, qui ont mis en évidence la qualité de l'accueil et de l'accompagnement proposé dans les villages d'enfants.
- Implication accrue des jeunes, avec la transformation du comité jeunes en « Jeunes Acteurs du Plaidoyer » et la poursuite des travaux des espaces de participation en villages et au niveau associatif avec les EVCJ et l'ENCJ.

Une solidarité internationale maintenue

Malgré les difficultés dans certaines régions du Sahel, notre engagement international reste fort, soutenu par le bureau régional de la fédération à Dakar. Ainsi nous avons contribué à :

- L'amélioration de l'accueil dans les programmes conduits en Côte d'Ivoire, au Niger et au Togo.
- L'accompagnement parental à Haïti et au Togo.
- La participation des jeunes via des radios communautaires au Bénin.
- L'autonomisation des jeunes filles en Côte d'Ivoire.

Notre partenariat avec l'AFD a été déterminant, avec un soutien financier significatif.

Des ressources humaines au cœur de notre action

Avec plus de 1 600 enfants et jeunes accompagnés en France, 43 000 bénéficiaires dans le monde, et un budget de plus de 116 millions d'euros, notre mission repose sur l'engagement de près de 1 030 collaborateurs, dont 300 recrutés en 2024.

Nos équipes, qu'elles soient à la Maison Montsouris ou dans les villages, incarnent nos valeurs au quotidien. Leur formation, leur bien-être au travail et leur développement professionnel sont des priorités.

Une mobilisation financière à consolider

La construction de nouveaux villages nécessite des financements importants. Outre nos réserves et les subventions départementales, nous avons engagé un partenariat avec la Banque des Territoires.

Dans un contexte économique tendu, la fidélité de nos donateurs est précieuse. Nous saluons leur engagement, ainsi que l'arrivée d'Isabelle Carré comme nouvelle marraine, succédant à Anny Duperey, que nous remercions chaleureusement.





**SOS VILLAGES
D'ENFANTS
FRANCE**

Face aux évolutions économiques et sociales il importe en effet de développer de nouvelles approches, de diversifier les ressources que nous pouvons mobiliser. Cela repose d'abord sur la spécificité de notre action dans le secteur de la protection de l'enfance, sur sa « lisibilité » et sur sa qualité. Chaque manifestation – anniversaire de village, pose de première pierre, inauguration – est ainsi l'occasion d'accueillir nos donateurs qui peuvent de visu mesurer la joie des enfants et la mobilisation de nos collaboratrices et collaborateurs.

C'est ainsi pour moi l'occasion de saluer et de remercier nos nouveaux donateurs et les anciens, pour leur engagement à nos côtés et leur fidélités. De remercier aussi les départements, acteurs essentiels de la protection de l'enfance, pour la qualité des liens qu'ils ont voulu construire avec notre association, leur confiance renouvelée au cours des ans.

Vers l'avenir

La transformation de notre association en fondation, votée par les assemblées générales extraordinaire des 12 septembre 2023 et 18 février 2025 est en cours, pour simplifier notre gouvernance et affirmer notre fidélité à nos valeurs fondatrices. Elle devrait être effective au cours de l'année 2025.

Je salue l'engagement et remercie les membres adhérents et les administrateurs qui ont œuvré pendant presque 70 ans pour faire grandir l'association aux côtés de Gilbert Cotteau, dont nous venons de saluer la mémoire, et qui restera, dans notre action, notre référence.

Enfin, je tiens à exprimer ma profonde gratitude envers l'ensemble des équipes des villages, qui, chaque jour, assurent avec dévouement et bienveillance l'accueil et l'accompagnement des enfants. Leur engagement quotidien, leur écoute attentive et leur capacité à créer un environnement sécurisant et chaleureux sont au cœur de notre mission. Je remercie également chaleureusement les équipes de la Maison Montsouris, véritable colonne vertébrale de notre organisation. Grâce à leur expertise, leur rigueur et leur soutien constant, nous pouvons concrétiser notre projet associatif et déployer efficacement notre plan stratégique. Leur travail permet à l'ensemble de notre action de prendre forme et de se renforcer durablement.

SOS Villages d'Enfants
8 Villa du Parc Montsouris
75014 PARIS
FRANCE

T +33 (1) 55 07 25 25
F +33 (1) 49 95 02 85
contact@sosve.org
www.sosve.org

Membre de SOS Children's Villages International
Reconnue d'utilité publique (1969)



**Pour que frères et sœurs
partagent la même enfance**